
◆コメント一覧◆
性別 男 年代 30～39歳 住所 オタモイ 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 男 年代 18～29歳 住所 銭函 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 女 年代 30～39歳 住所 星野町 居住年数 5年未満 職業 会社員

性別 女 年代 40～49歳 住所 新光町 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 40～49歳 住所 塩谷 居住年数 5年以上～10年未満 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 65～69歳 住所 潮見台 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

1

シングルや低所得者ばかりではなく、

3人以上の子供がいる人達にも援助がほしい

たくさんの子供を育てているが、夫婦共働きだと低所得者にもあたらず、援助が受けられない

2

持病(アトピー性皮膚炎等)のため、労働の幅が極端に狭くなり経済面が著しいため、免許や保険やあらゆる分野への投資が難しいです。精神的肉体的にも疲

労し続けてるため、今回のアンケートのような結婚や外の意識への活力がほぼないです。

このような困難ある人にほんとに少しでも経済面な支援あれば、多少は生活しやすくなるんじゃないかと思ってます。ただ全然詳しくないためその辺の支援

制度あれば知りたいですねー。

3 冬の除雪の強化をお願いしたい。

4 新光町ベイビュータウンに住んでいます。ここ数年、冬、雪を捨てる場所がなくて大変困っています。それ以外は大変満足して暮らしています。

5 子育てに力を入れて欲しい。明石市のように。若者世代が暮らしやすいと感じる環境を整えて欲しい。子育て世代が移住増えるような。冬の生活道路の除排

雪について積極的に関わって欲しい。

6 人口増加維持
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 50～59歳 住所 長橋 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 女 年代 40～49歳 住所 富岡 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 70歳以上 住所 オタモイ 居住年数 20年以上 職業 その他

7 小樽の人口が増え、活気のある若者たちが

生き生きと出来る街並みになってほしいです。

8

働く所があると，札幌へは行かない。

一人暮らしに優しい町だと、死ぬまで小樽にいられるかなと思います。

富裕層対象に海や山のレジャーをアピールしてセカンドハウスとして利用してもらう。

小樽は好きです。ゆるいところがまたなんとも心地よい、お年を召した方々も元気だし、住み続けたいです

9 小樽は神奈川県横浜に環境が似ているのは港があるので小樽も札幌が近いので札幌から来る人が呼び込める様に色んな環境ずくりをして下さい。お願いしま

す。

2 / 32 ページ



◆コメント一覧◆
性別 女 年代 18～29歳 住所 稲穂 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 18～29歳 住所 長橋 居住年数 20年以上 職業 学生

性別 男 年代 30～39歳 住所 富岡 居住年数 10年以上～20年未満 職業 公務員

10

・知り合いに消防士さんが居るのですが、出動手当がないと聞きました。市民のために身体を張っているのでもう少し報酬を増やしてもいいと思いました。

・龍宮通りと梁川通りのぶつかるところの道案内の柱が上と下でズレているので危ないと感じました。どこに連絡すれば良いのかわからないのでここに書か

せていただきます。

・市内数カ所の歩道橋の老朽化が進んでいると感じます。錆びて小さな穴などが空いていたりして歩くのが少し怖いです。

・観光客が増えてくると、運河(特に北運河側のオイルフェンスのところ)にゴミが増えてる気がします。観光地としても定期的な清掃などをして綺麗に保っ

て、観光をしに来てくれた方たちに良い印象を与えるべきだと思いました。

・船見坂を下った先の中央市場の横の道路は一方通行なのですが、観光客と思われる車がよく逆進をしています。何回か注意をしたことはありますが、注意

してもそのまま行ってしまうので、危ないです。一方通行に入らないようにわかりやすい看板などを付けたらいいと思います。(市の管轄じゃなかったらす

みません。)

いつも市民のために遅くまでお仕事お疲れ様です。そして、ありがとうございます。今でも十分住みやすいですが、より良くなればと思い色々書かせていた

だきました。よろしくお願いいたします。

11 これからもがんばってください。

12

今の時代に合った子供の遊び場（屋内・屋外）が無い。新しい遊具、水遊び場、開放感、整備、清潔感、デザイン性が揃った公園や子供用施設が近隣他都市

にはあるが小樽には無い。何度でも行きたくなるような綺麗な公園が無い。街全体もそうだが薄暗く、閉塞的、保守的で子供を遊ばせる場所が無い。若者も

遊ぶ場所が無い。歴史な建造物の文化・観光資源の価値は否定できないが、ともするとただの老朽化した建造物とも言える。高齢者や観光客が多いためそれ

らをターゲットにした事業ばかりが林立し、小樽に住みたいと思わせる、という観点が脆弱では。出生率に関与する層を対象として全国で話題になるほどの

異次元の施策を施さなければ人口減少に歯止めをかけることは不可能であると思われる。高齢者と観光が際だっているため、小樽に住むと若者や育児世代が

得をするというシンプルでわかりやすい方法の強いPRが必要では。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 50～59歳 住所 幸 居住年数 10年以上～20年未満 職業 未回答

13

はじめまして！

高校まで小樽に生まれて育ち、大学～就職は内地で過ごし、先日37年間の東京生活に見切りを付け戻ってきました。小樽は、いつも損をしている町と感じていま

す。何故なら、札幌と云う大きな経済圏から１時間弱の位置にありながら人口減少が月100人ペースで加速しているのは何もしていない証拠に思えます。東京を始め

とした首都圏に例えるなら小樽は札幌のベットタウンになって栄えても良いはずなのに・・

ベットタウン化できない理由は、交通の便が貧弱すぎと考えます。今の、中央バスやJR北海道のダイヤを見ると働く現役バリバリ世代の札幌への通勤は無理！（か

くいう私も東京で引退を決め札幌で再就職して小樽から通勤を考えましたが断念しました。）

せっかく収入の高い札幌の会社へ就職を決めて、家や家族を持って住んでも、小樽暮らしは断念せざるを得ないと感じてる人達が多いかもしれません。

せめて、小樽から札幌全域への通勤は最高でも１時間半以内で移動出来る様にしなければ小樽に居つく人はこれからも減っていきます。

それと人口が減ってきた分、地元スーパーが閉店し買い物難民が多いです。（私が住むオタモイ、幸地区では昨年オタモイ生協が閉店しました。）

結論から申し上げますと・・・・

【小樽市人口増加及び再起動計画】←札幌と云う大経済圏に依存しつつもうまく利用する

①首都圏で云う、通勤時間(AM6:00～9:00)帰宅時間(PM17:00～23:00)の札幌、小樽方面行電車の増便(ダイヤは5～10分毎)で札幌へ通いやすくする。

②電車のスピードUPで札幌への距離を縮める（首都圏の電車は100ｋm/h近い)

③上記通勤帰宅時間に合わせて、小樽駅行、南小樽駅行、築港駅行を中心としたバスの増便(通勤、帰宅時間は10分毎)

④市内各地区の半径2km以内にスーパー等買い物場所の設置(閉校した小中学校の土地や建物を再利用する）

⑤小樽のおいしい水を内地にアピールし外貨を稼ぐ(小樽の水と他地域の水で同じインスタントコーヒーを作ったら味が格段に違う・・以前は、ペットボトルで販売

しようとした様ですが残念ながら頓挫←もう一度トライしてみては？？？)

以上が超ド素人の私の考えです。

小樽は運河と寿司では生き残れない状況に思えます。市民は医療、仕事、娯楽を札幌に依存してます便利な札幌へのアクセスを検討下さい。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 50～59歳 住所 幸 居住年数 5年以上～10年未満 職業 未回答

性別 男 年代 18～29歳 住所 幸 居住年数 20年以上 職業 公務員

性別 男 年代 60～64歳 住所 高島 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 50～59歳 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 男 年代 40～49歳 住所 朝里 居住年数 5年未満 職業 公務員

14
人口減少がこれ以上進まないような取り組みをしてほしいです。

小樽市役所職員にも大勢の方が札幌市等の市外から通勤しているようですので、市職員自ら小樽市に定住する姿勢を取り組んでほしいです。

15

小樽出抜小路に隣接する青山が周囲の景観に悪影響を与えているので、出抜小路の火の見櫓からの景色が改善されるよう、青山側に改築等を依頼してほし

い。

また、必ず森井前市長に6,550万円を支払わさせてください。

16 冬期間の高齢者宅の難路確保や、幹線道路の除雪排雪速やかに行ってほしい。特に置き雪などで視界を悪くしている場所が多々見られる。

17

札幌市に近いのもあり、

若い人達の小樽離れを止めようが

無いのが現状…

このままでは年寄りの町に

なるでしょう…

18

最近では、子どもの医療費についてや小学校のトイレ改修など、子どもたちのために努力していただき大変ありがたく感じています。人口減少が問題となっ

ている小樽市ですが、未来を担う子どもたちが将来も小樽で暮らし、子育てをしたいと思えるように、今後も子育て環境、教育環境の充実に向けての取り組

みをお願いします。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 18～29歳 住所 東雲町 居住年数 5年未満 職業 公務員

性別 女 年代 18～29歳 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 自営業

性別 男 年代 50～59歳 住所 花園 居住年数 10年以上～20年未満 職業 その他

性別 男 年代 30～39歳 住所 松ヶ枝 居住年数 20年以上 職業 会社員

19 給付金の縛りを緩めていただけると助かります。

20
道が狭く高齢者や車椅子の方、子どもなどが出歩く際に心配です。ただ小樽市には非常に満足しており、今後も生活していきたいと考えております。アン

ケート調査ありがとうございます。集計など大変かとは思いますが陰ながら応援しています。

21
小樽は人口が減少しているとはいえ道内では恵まれているし市政も充実していると思います。不満があるところには伸びしろがあるということなので改善を

期待しております。

22

空き家が多い割には活用されておらず、北海道の最低賃金もあまり高くないのに賃貸物件の価格が高いと感じます。またバスの本数が減っているので場所に

よっては徒歩やタクシーを利用しなければ帰れない地域も見られ、ますます不便な街になって来るのではと思います。

冬季の除排雪は高齢化がとても進んでいる小樽市ではとても大変であり、高齢者世帯には定期的な訪問と除雪など実施していただけるとありがたいです。

札幌市にはラウンドワンやゲームセンターなどのアミューズメント施設がありますが、小樽には10代から30代の若年層が楽しめる場所が少ないように感じま

す。現在ウィングベイ小樽では空きのフロアが存在しており、そういうところを活用することで、若者が自分の街で楽しめるのではないかと思います。

小樽では主に観光客向けに投資をしていますが、やはり市民に向けての日常的に楽しめる場所があるとよいです。

やはり隣の札幌市に行ったほうが個人的には見るもの遊ぶところなど多数存在しているので市内より市外に行く方が多いです。

市内では古い物件が多くあり、我が家もお風呂がありません。

高齢化や設備の影響で銭湯が減って来ており、温浴施設も車がなければ行けないところが多いです。

駅周辺にも温浴施設があると良いと思います。

長く書かせて頂きましたが今後の街の発展の役にたてればと思います。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 18～29歳 住所 幸 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 その他 年代 30～39歳 住所 桂岡町 居住年数 5年未満 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 65～69歳 住所 花園 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 男 年代 65～69歳 住所 銭函 居住年数 10年以上～20年未満 職業 会社員

25

若者の働く場が少ないので、若者の定住率が上がらないと思います。市職員ですら札幌から通って居る人が多く、住民税も取れないのでは困ります。住宅事

情も、市営住宅などを活用してもっと住みやすくして欲しい。遊ぶ所もスポーツの場所も無いお年寄りの町になっている現状から脱却して、若者が住みやす

い魅力的な街にして欲しい。更に移住促進もお願いしたいところです。お年寄りと若者が共存できる街に期待。

26 銭函駅の改札口が海面しかない。5号線側の山側にも造るべきだ。いつもどちらかの踏切まで回って歩いています。

23 大変だと思いますが、冬は特に頑張ってください

24

若い世帯の増加を望むのであれば

①商業施設を充実させ雇用環境の増加を図る

②小児医療体制、子育て支援や施設の充実

③交通の利便性の向上(送迎バス等含む)

④街灯の増設(若年層は夜間の帰宅が多いです)

⑤小樽市中心部以外でのイベントをSNSで告知開催し町を知る機会を作り、経済の回復を目指す

⑥空き家対策の強化・土地の整備(治安が悪い印象を持ちます)

⑦格安スマホ等の電波状況の改善

早急に改善を求めます。
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 40～49歳 住所 桜 居住年数 5年以上～10年未満 職業 会社員

性別 男 年代 70歳以上 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 その他

27

観光地で有名ですが、お土産店などの閉店時間が早すぎる。小樽で宿泊する人は夜の小樽を楽しみたい方も多いと思うので、閉店時間が早いとその楽しみも

無くなってしまうと思います。飲食店も一部しか遅くまで開いてないので全体的にもう少し閉店時間を遅くしても良いと思います。

フェリーで到着した人が簡単に食事が出来る飲食店が少な過ぎるので、そういう飲食店の誘致なども検討して頂きたい。

そうすれば働きたくても働ける所がないって言ってる人も短時間でも働けて収入に繋げると思う。夜の小樽は静かで雰囲気もあって良いと思うけど、それだ

けではダメ！

小樽にない吉野家や松屋、コメダ珈琲などもあると今よりも活気が出ると思います。

生活に関しては、ゴミ袋の値段が高すぎる。利用する容量の倍の値段っておかしいと思う。

冬場の除雪で、歩道は放置、車道は狭くなり一車線しか使えないなど危険だらけ怖い。

特に歩道は、どんどん高くなって1人しか歩けない状態が続いて車道側に滑ったらどうしようかと毎回思う。除雪にも限界があると思うが、除雪機の購入補

助や貸し出しなどの検討をして頂けると嬉しい。

ソーラーパネルを使った蓄電池でのロードヒーティングなども有れば良いかと思う。

小樽で働ける企業が少ないのは、魅力が無いからだと思う。若い人が働ける職場が増えると小樽から出て行く若い人が減ってくると思う。

マイナンバーカードを作ったは良いが、コンビニから必要書類を出力出来ないのを改善して頂きたい。平日は仕事で、市役所に行くのが難しいので、コンビ

ニから出力できると仕事を休んで行かないと行けなかったのが便利になる為。マイナンバーカード持ってるけど不便だと持ってる意味が無いように感じる。

改善をお願いします。

28

私は後期高齢者です。この設問にはかなり無理のある設問・回答が多々あります　　子育て等我々の時代とズレがあると思います。（回答者の設定を考慮す

べき）

高齢者の多い小樽であり運転免許返上後の公共交通機関の利便性が悪いく将来的には札幌などへの移住を検討しなければならない　（バスの便数増やして欲

しい）
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 18～29歳 住所 錦町 居住年数 10年以上～20年未満 職業 会社員

性別 女 年代 50～59歳 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 女 年代 30～39歳 住所 稲穂 居住年数 5年以上～10年未満 職業 未回答

性別 女 年代 50～59歳 住所 桜 居住年数 20年以上 職業 その他

31
市外行きのバスの減便、仕方がないこととはいえバス車内が密になり感染対策として不安に感じることがあります。特に学生のテスト期間は乗客同士が譲り

合っても高齢者の方が座席に座れないといった事が多々あるので、その点不便だと感じております。

32

週末に横浜で会った娘と話して「アメリカの市民権を取りたがるように小樽市だけに特化した「市民権」みたいなものがあるといいのでは?」『家族に会え

る小樽・小樽から家族に会いに行ける街』どうぞ小樽で赤ちゃんを産みましょう!生まれた赤ちゃんは、20歳まで小樽が提供する農業・漁業・工業・ベビー

シッターの資格や介護法など休暇に体験出来て、それは各自が通う他市の学校の単位に認められる。↑上記に付随して、家族で過ごせる環境を提供する。↑

家族が来れない場合は、ホームステイ↑空き家の整備を市が担当し、格安で家具付きの月ぎめで貸す。不在の持ち主は、マージンを頂くこともできる。↑健

全住宅地条例を設けて近隣に迷惑がかかるような倒壊の危険がある不在家屋は、行政処分できるようにして地崩れを起こさない空き地にする。↑現状を維持

するための上下水道など地下インフラに関して徹底的に市が主導する。様々な段階を設けて強制執行できる状態を作る。?条例以降小樽で生まれた人にはサ

バティカル休暇一年を光熱水費含めた住居を提供するとか。60才までその権利を使えて、常に画一的ではない親身に相談に乗れるケースワーカーと行政書

士・弁護士などがタックを組んで移住のお誘いが出来る方法を取る。●それらの財源をどうするか?

人頭税を条例化して、市民一人月500円を集める。(死亡者や転居者もいるので返金が面倒だから月に500円という形態)10万人で年間6億円→ランダムクジで

一年に10人が1千万円いただける?年間1億は事業費として年収400万払える25人を雇用♪4億を初期投資の産院とそれに関わる整備and(例えば、病児の通院タ

クシー利用無料・一月の上限を設けた紙おむつの無料・ベビーシッターを週2で4時間無料・家族のステイ先) 北大・札医などの乳児・小児科の出張研究機関

の誘致。ウイングベイに専門学校の誘致。暗い保健所の移築

・子どもを産んだり育てたり預けたりと、最終的には1家族5人のうちの誰かが小樽の住民票を持って、そこからまた経済的な活動が起こったり歴史を継承で

きる核になればと望みます。オマケ/翻訳家になれる町、寿司が握れて蕎麦も打てる、味がわかって細かなレシピが作れる、デジタル司書になれる・・・古

美術の海外売買が学べる・・・そのような色んなことを【リモートワークをリゾート小樽でしながらスキルを伸ばせる町】=文字数切れです

29 頑張って下さい

30 人口が減っていきさみしく感じます。子どもからお年寄りまで気持ちよく生活できる環境をお願いします。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 50～59歳 住所 星野町 居住年数 20年以上 職業 公務員

性別 女 年代 70歳以上 住所 桜 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 50～59歳 住所 緑 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 70歳以上 住所 花園 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 70歳以上 住所 入船3~5丁目 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 男 年代 70歳以上 住所 祝津 居住年数 10年以上～20年未満 職業 その他

33

うちの娘が起業したがっています。学生ですが、とりあえず倉庫（防音の整った）を小樽駅～運河～花園、色内あたりで格安で使用させていただけないで

しょうか？ダンス（HipHop）で小樽を盛り上げたいと考えています。潮祭りにも参加させていただいていますが、たくさん披露の機会を増やし、若者に小

樽の魅力の一つとして発信し、小さな子から高齢の方までがダンスに親しみ、健康と笑顔を増進させていきたいと考え、地元の大学にて学んでいるところで

す。

37
小学校がなくなってから、中道の除雪がやっと３月に入ることと、それも１回のみ。以前は２回入っていた。除雪が一番大変です。役所の方々、この暑い中

ご苦労様です。どうぞ小樽市民のためによろしくお願い申し上げます。

38

・海や港等の更なる活用策（観光、教育等に）

・空き家や廃校舎等の活用

・人口の社会増の一環として、移住受入れの促進

上記のこと等について官民一体となって知恵をしぼって頂きたい。

34 プレミアムカードのハガキを出したのですがきませんでした。残念です。

35
子育てしやすい町には若い世帯が集まってくると思います。自然豊かで札幌に近い小樽は観光都市としてだけではなく、子育て世帯にとっても、もっと住み

やすい町になれると思います。小樽に住む事が子どもの為になると感じてもらえたら、小樽を選んでもらえると思います。

36
高齢になり（２人とも障がいがあり）、家の管理（除雪など）出来なくなり、家を処分し賃貸住宅に入ったが、今は２人の年金でどうにか暮らしてはいる

が、１人になったら民営では暮らしていけないと、今から心配の毎日です。
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 70歳以上 住所 色内1・2丁目 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 男 年代 70歳以上 住所 天神 居住年数 20年以上 職業 未回答

性別 女 年代 60～64歳 住所 稲穂 居住年数 10年以上～20年未満 職業 パート・アルバイト

39 80歳になったら市が除雪してください。道路に置かれた雪は捨てる所が無いので困ります。88歳の老人です。

40

・除雪で市が毎日する所とほとんど行わない所が有り非常に不満だ。

・毎年秋に栗の葉が大量に飛んできて大いに閉口している。なんとかならないか。

・天神町で道路の拡張工事（12年9月？）を行ったが電柱が未だにそのままになっている。早く移動して欲しい。

41

①道内外の若者が、中心地の空き店舗や古民家を利用し、起業・経営を持続できるようさらに支援を充実させて欲しい。都通り、梁川通り、花園のシャッ

ター街は観光にも悪影響！！

②大通りの花壇～植えっぱなしで、その後の世話も無く醜い

※先日、釧路を訪ねたが、北大通がイングリッシュガーデン風で好印象

③道路だけでなく歩道にもでこぼこ、つぎはぎだらけで転倒のおそれ有り

④石狩市や倶知安町を見習い、市内公共施設や郵便局、銀行、大型スーパー等に乾電池やカートリッジ、廃油等のポストを設けて欲しい

※個人商店内では暗にそこでの購入を求められているようで持って行きにくい

⑤古参の小樽経済界も市や道への援助を求める前に活性化の企画・アイデアを自分達で出す。不可能なら若い世代に交代したら良い。

⑥札幌への交通の便が良いこと、休日の散策が楽しい街（退職後の住処として我が家が札幌ではなく小樽を選んだ最大の利点）であることをもっとアピール

すべき！！通勤や通学に便利！

⑦市役所職員は小樽市内に居住すべき、交通費は市内境界まででいいのでは？職員も住みたくない街？小樽に居住を条件に、全国から優秀な人材を集めて欲

しい

札幌郊外の寝に帰るだけの住宅街に住むより、趣のある小樽の中心地に住む方がいいと思います。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 65～69歳 住所 望洋台 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 男 年代 70歳以上 住所 住吉町 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 男 年代 70歳以上 住所 奥沢 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 70歳以上 住所 張碓町 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

43

・美味しい食事のできる所がほとんどなくなってしまった

・老人用テニスのできる所がない

・老人ホームを沢山つくれば、小樽の経済が復活する。若い従業員とその家族も増えると、活性化する。

・小中高の勉学水準が低すぎる。

・図書館（市立）の図書購入費がアフリカ並み

・市を良くするための、役所のアイデア不足

44

・人口対策、経済底上げが大切。幼児・児童支援だけではだめ。

・公共交通機関、鉄道バス転換は絶対反対。今後農産物等の貨物輸送に絶対必要。施設〇〇、運営民営化等要求せよ！少し考えろ！職員は何を考えているの

か！

・新しい資本主義とは何ぞ！小樽市に合う新しい資本主義を作ってくれ！

・観光、港湾産業だけではだめだ

45
高齢のため、このまま小樽で暮らすしかないと思いますが、若者の気持ちになれば、問２０は４番の「すぐにでも市外へ転出したい」を選択すると思いま

す。問２７の項目にないのですが、道路整備について、やや不満です。

42

・家電、家具のリサイクルを進めて欲しい

・観光の町として建物、景観、自然等を守る、しっかりとした条例を整備してほしい

・若い人が、小樽から出ていきます。雇用の確保、子育て環境の整備等、しっかり進めてもらいたい

・市役所の職員と市民との間の厚い壁を感じます。もう少し、市民の目線に立ち、寄り添う職員となって欲しい。公務員としての自覚をしっかりと持った責

任を持った仕事をしてほしい。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 70歳以上 住所 緑 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 男 年代 70歳以上 住所 新富町 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 50～59歳 住所 桂岡町 居住年数 10年以上～20年未満 職業 その他

性別 男 年代 70歳以上 住所 築港 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

49

小樽の将来についての目標をはっきりすべきだと考える。未来への夢が無い。総論・各論を明確にすべき。小樽にあって道内他都市に無いもの（例えばヨッ

トハーバー、海から見る陸地等々）をもっとＰＲして観光都市としてのネームバリューを高める。住み易い街、若者も住みたくなる様な街の構築がないと将

来は見えないと思う。確たる目標、それを実現していくための各論の構築が第一と考えますが・・・

今までは先人が築いてきた遺産を食ってきたのだが、これからは未来への遺産を作っていくべきと考えます。一老人より。

46

人口減少対策に本気で取り組んで欲しい。

〈私的な案〉

・市の職員は全員小樽住むようにすべき（これには市民の声が強い）

・札幌から人を呼び込み定住させる最もインパクトのある対策は、銭函地区に札幌から移住して住む人に対して地代の50％を補助する施策。もう一つ、市有

地を地価の半額で売却し、家を建てる人に呼び込みやすくすると良い。

47

・一人でも多くの職員が強い郷土愛を持って職に当たる。その姿勢が市民の心を打ち、郷土愛がさらに醸成され、市政に関心を持ってもらう。

・商社機能の発想を持つ。前例踏襲を一度立ち止まって、今担っている公務に市や市民のため、さらなる付加価値をつける。

・市民所得を増やす。小樽に本社機能を持つ製造業（地場のものをつくり、買ってもらう＝市域外から所得を持ってくる、税収増も図る）の地場製品の開

発。雇用の創出。

48

観光客が来る所にだけ力を入れすぎていて、住人の事を全く考えていない。札幌で生まれ育ち、小樽には家族の健康に良いのではないか？と移住したが、当

方は単身東京へ。約30年東京で働き、他の妹弟たちがそれぞれ家庭を持ち独立したため、老いた両親を心配する妹弟の為、帰郷して驚愕。人が住める環境で

はない。特に冬。緊急車両も通れない雪道、高齢者の多い市なのに、なんの補助もない。いくら観光客が来ても彼らは市民ではない。当方、福祉の充実した

東京都府中市に住んでいたので、小樽はここまで市民の事を考えていないのかと憤りを覚える。人を大切にしない市町はいずれ消えて無くなるしかない。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 60～64歳 住所 見晴町 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 男 年代 60～64歳 住所 最上 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 女 年代 40～49歳 住所 住吉町 居住年数 20年以上 職業 公務員

性別 女 年代 18～29歳 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 男 年代 65～69歳 住所 稲穂 居住年数 10年以上～20年未満 職業 その他

性別 女 年代 70歳以上 住所 末広町 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

50 いろいろと厳しい事を回答しましたが、小樽市が唯一のふるさとです。これからの発展を益々期待します。がんばって下さい・・・。

51 小樽市役所の各々担当の方はもう少し住民の声に耳を傾けて頂きたい。生活支援などで困っていて相談に行っても、事務的な返答で解決してもらえない。こ

んな環境下では長く暮らしたいと思う人は少ないと思う。

55
道路があちこちいたんでいて歩きにくかったり、雨の日は水たまりがあったり、又下水が古くなりドロがたまっていたりこわれたりして水が流れない。あち

こち住宅地に空き地が多く、その土地の水はけが悪く、ヘドロのにおいがする。

52
・古い家屋、空き家が危ないと感じることが多い。

・家賃が高すぎる。札幌から通った方が金額的に良いことがあるので、住む所を考えていきたい。

53

小樽市内で就職先が少ない、限られている。家賃や地代が高く、住民税が高いのも、人口特に若い人が市外へ流出している原因の一つで（他にもあると思い

ますが）、この悪循環を止められる人が市政に携わっている、取り組んでいる方がいらっしゃいましたら、改善策やアピールをどんどんしてほしいし、小樽

市職員の方々はきちんとその方の意見を聞き入れてほしい。

54

人口増加！！

①母親に出産祝い金を多く贈呈

②入居者（他地域）の祝い金贈呈

③札幌市からの通勤入居者の拡充

ここ20年で出産数が半分以下に減っている。増やす為にどうするかはすでに市の方では把握していると思う。それを実行しないのは市の怠慢の何物でもな

い！日本じゅうどこでも人口減、あとはパイの取り合いで人口増をするしかない！※札幌市の人口の0.5％が移住すれば10,000人増加。

14 / 32 ページ



◆コメント一覧◆
性別 男 年代 65～69歳 住所 稲穂 居住年数 20年以上 職業 自営業

性別 男 年代 70歳以上 住所 最上 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 40～49歳 住所 花園 居住年数 20年以上 職業 自営業

性別 女 年代 70歳以上 住所 色内1・2丁目 居住年数 10年以上～20年未満 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 60～64歳 住所 塩谷 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

56 高齢者が安心して暮らせる町にしてほしい！医療や介護施設など公共サービスなど。

57

自然豊かで食べ物もおいしく、四季に飛んで坂が多いのも街の魅力の一つと思えばこんなに住みやすい街は無いと思います（小樽しか知らないが・・・）。

少子高齢化の中で人口減対策は非常に難しくありますが、どこの市町村も似たような取組みをしているようだし、結局はパイの奪い合いでしか無いように思

えます。具体的には何が効果があるか申し訳ありませんがわかりません。迫市長、小山副市長はじめ、行政の皆さんの取り組みに期待しております。

58

観光業（堺町通り・運河界隈）に力を入れることも大切だと思いますが、市民が暮らしやすい環境を整えることに目を向けて欲しい。市外に出てしまう理由

を考えて欲しい。公務員の居住地に対する考えを改めて欲しい。ガラスの街小樽と謳い文句とするなら、made in Chinaではなくmade in Otaruと謳えるよう

に、職人を育てる環境から整える必要がある。民営ではなく、市で専門学校を創設したり、そこで個人がアーティストとして活躍できるような希望が湧く未

来を若者に与える環境。偽物ではなく本物に拘る。一時の人集めではなく、小樽だから出来ることや、小樽にしかできないことを継続的に続ける意味。まだ

聞けていない声を聞く方法。出来ないりゆうばかり話し合わないで欲しい。視点を大きく変えないと衰退しか見えません。自己の利益を追求する人の意見

と、街の利益・発展を追求している人の意見を、見定めて欲しい。建物の老朽化で新たな事業ができない会社への支援（建替え）、全国民へ向けてのクラウ

ドファンディング。迫さん、よろしくお願いします。

59
高齢者が生活しやすい助成をしてもらいたい。若い世帯が子育て出来るような制度新設を考えてもらいたい。人口増対策は若い世代が生活しやすい環境作り

と、働き場所（企業誘致等）が不可欠です。子育てと教育費の助成が必要です。

60
8/7（日）の市長選挙の投票率が39.94％過去最低にがっかりしました。市民が市政にまったく興味がないということ。市政のやり方に問題が多いので

は・・・。
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 65～69歳 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 70歳以上 住所 松ヶ枝 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 女 年代 70歳以上 住所 奥沢 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 女 年代 40～49歳 住所 信香町 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 30～39歳 住所 最上 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 男 年代 70歳以上 住所 銭函 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 30～39歳 住所 花園 居住年数 10年以上～20年未満 職業 会社員

61
若い人は服など小樽で買うより札幌に買いに行くみたい。ポスフールの店が次から次へと閉店している。小樽は家賃が高すぎる。もっと若い人、子育てして

いる人に手当をあげるべきです。

62 若者が働ける企業を！港の整備

63 小樽は災害もあまり無くて住みやすいと思っています。

67
子育て世代・若者の移住促進に取り組んでほしい。歴史・街並み・建築物を保存するような施策を行ってほしいです。子ども・若者の遊び場もあるとよいか

なと思います。海の見える雰囲気有る街だと思っているので、活性化していってほしい。

64

働く人を増やして欲しい。慢性的な人手不足です。一時的な対策ではなく、長期的な対策を早急に考えて欲しいです。お祭りを久しぶりに楽しめましたが、

潮以外のお祭りで分煙化していないのが気になりました。小さい子も楽しめる、コロナ感染を増やさないためにも喫煙場所以外の喫煙を禁止して頂きたい。

小樽の美化のためにも市内の歩きたばこを禁止して頂きたいです。検討お願いします。

65
やはり長年住んでいたら愛着が湧きます。すぐとなりに札幌があり、田舎でもなく、都会でもなく、丁度いい。これからもずっと小樽に住みたいと思いま

す。段々良くなっていくであろう小樽と共に・・・

66 この様なアンケートは該当する方に出してください。経費の無駄使いです。今後よく調べてからにして下さい。以上。
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 65～69歳 住所 長橋 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 18～29歳 住所 桜 居住年数 5年以上～10年未満 職業 公務員

性別 女 年代 65～69歳 住所 星野町 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 30～39歳 住所 入船1・2丁目 居住年数 5年未満 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 60～64歳 住所 奥沢 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 男 年代 65～69歳 住所 銭函 居住年数 20年以上 職業 その他

68 市街地の美化に力を入れて頂きたい。街が汚れている感があります。

69
とても街並みがきれいなので、それを大切に守っていきたいと思います。また、使われなくなった住居（建物）等を積極的に活用して、小樽に人を呼び寄せ

て活気あるものにして欲しいです。

73

歴史もあり魅力的な街ですが、若い人たちが安心して働け、子育て出来るかと言うと、そうではないと思います。生活に不便する迄の事は少ないですが、ど

うしても札幌市へ行きます。自分の高齢者ですが、高齢化率の高い小樽市は、やはり若年層が住みたい暮らしたい街を目指して欲しいと思います。高齢者対

策は程々で良いのではないでしょうか。

70 生活圏はほぼ札幌ですので、もう少し星野町、銭函地区に市の恩恵がほしいです。

71
転居して来て日が浅く、まだ小樽市を理解しきれていませんが、今後長く暮らしていきたいと思っていますので、行政による住み良い街づくりに期待してい

ます。せっかく地名ブランドのある街ですので。

72 市道でも全く除雪されない道路があるのはいただけない。車がスタックしている。
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 70歳以上 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 未回答

性別 女 年代 70歳以上 住所 桜 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 50～59歳 住所 緑 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 女 年代 70歳以上 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 男 年代 18～29歳 住所 花園 居住年数 20年以上 職業 学生

性別 男 年代 50～59歳 住所 長橋 居住年数 20年以上 職業 会社員

74

今年満90歳になりました。上を向いたらきりがない。下を見たらわびしいかな。現在を自分らしく暮らせたら良いでしょうね。食事が少なくなり、気にして

いたダイエットも気にしなくなり、掃除洗濯炊事等、一人でやれるので幸せだと思います。ボケ（失礼）になると、ゴミ小屋になるらしいので、片付け。掃

除は気をつけてます。片付け過ぎて殺風景にならないように？しております。嫌な事は気にしない。どうせいずれ忘れますから。幸せな性格で良かったです

よ。一応検査に来て欲しい位です。食欲、物欲がまだありますので、もう少し生きれるかな？と。

75 小樽は暗いイメージがあります。

79 古い考えの人が多い。新しい取組み。若い人の意見を聞く。小樽を良くする為、地方から人を呼ぶ。

76

公園や歩道の側溝まわりの草刈りがある意味きっちりすぎて、同時に刈ってしまい、公会堂の屋根のさびも気になっています。素敵な建物があるのだから、

周りの道路やお庭の修復や修繕も。小樽公園のあちこちの大木や市民会館のおんこの木も小さな頃から通って遊んだ気が少しずつ元気がなくなってきている

気がします。手宮線の公園の様にもう少し整備してくれたら嬉しいです。できれば夜歩いていてガや虫が街灯から落ちてこないと最高ですね。

77 観光地小樽として見たとき、運河周辺の美化が気になり、ペンペン草（道路横の）が悲しいです。

78

小樽に、わかりやすい“都会”に発展して欲しいという願いは全く無い。良くも悪くも中途半端で、自然と文明、古さと新しさ、綺麗と汚れ、そんな相反する

ものが混ざり合い、混沌とした街に魅力を感じています。街全体をクリーンにするのではなく、その場所の良さを尊重して欲しい。飲み屋やストリートには

そこの良さがあり、観光街にはそこの良さがあります。その他でいうと、若者が何が新しいこと、やりたいことを支援できる体勢を整えて欲しい。高齢の方

が多いのは重々承知ですが、未来の担い手が外に出てしまっては廃れる一方です。ここで生まれここを愛するものとして、ここを盛り上げたい。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 65～69歳 住所 奥沢 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 男 年代 50～59歳 住所 オタモイ 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 65～69歳 住所 望洋台 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 50～59歳 住所 新富町 居住年数 5年未満 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 50～59歳 住所 長橋 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 30～39歳 住所 最上 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

80
小樽市の人口問題で一番感じている事は福利厚生面等などの条件を整えている企業が少ない。若い人が札幌へ流出しないように正社員で働ける所を提供でき

るように頑張ってください。

81
小樽は駅前周辺と築港方面で分けて開発。発展を考えて実行して下さい。築港方面、銭函方面の通勤には無理が生じます。オタモイ、塩谷方面にもスーパー

をお願いしたいです。両方に。

85 長年小樽に住んでいるが、年々不便が増えている。（バスの本数の減少、料金の増加、店の閉店、道路の段差）

82
子育てほど大変で楽しくておもしろいものは無いと思っています。当時は、プールも、幼児サークルも、学習塾等近くにありました。小児科も近くとは言え

ませんが、それなりにありました。今は、全て無くなってしまいました。子供達の声がする、活気ある町になって欲しいものです！

83
転勤に伴い引っ越して参りました。街の中心から少しはなれると眼科、耳鼻科、皮膚科などのクリニックが少ないのが残念です。高齢者には通いにくいので

はと思います。

84

小樽で生まれ長く暮らしているので街には愛着がありますが、自分が子どもの頃はもっと活気があったように感じます。市外・道外から観光として来るのに

は適度に良い街であると思いますが、現在小樽に住んでいる特に若い世代には市内に就職しずっと住み続けるには魅力が足りないように感じます。山もあ

り、海もあり、環境に恵まれたレジャーも楽しめますが、どうしても働きたいと思える仕事先もあまりないような・・・。保育士という仕事柄、近年支援を

必要とするお子さんが多くなってきているように感じます。3歳児健診では少し気になるところも、その後の伸びしろがあるということで経過を見て、成長

に期待する部分があり、もっと細かく4歳児、5歳児と健診の機会があると良いのに、と思います。支援が必要な子どもに、必要な支援が早い時期からでき

る、誰もが安心して子どもを生み育てられる街になると嬉しいです。
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 60～64歳 住所 緑 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 40～49歳 住所 入船3~5丁目 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 男 年代 70歳以上 住所 勝納町 居住年数 20年以上 職業 未回答

性別 女 年代 70歳以上 住所 新光町 居住年数 20年以上 職業 未回答

性別 男 年代 70歳以上 住所 末広町 居住年数 20年以上 職業 その他

86

・小中学校の給食費を無料にする

・小中学生のバス代を無料にする

・小中学生の医療費を無料にする

・子どもの受けるワクチンすべて無料にする

・廃校を利用しスポーツ合宿を受け入れる

87
現在コロナ医療費無料なのだから、感染対策よりも経済を回すべきだと思う。産業都市にはなれません。観光都市なのだから。観光で経済を回すしかないの

です。イベント等を興して市外から人を呼び込まないと財政破綻して第二の夕張になります。

88 もっと企業誘致に最大の熱を入れて欲しい。

89

小樽市の人口減少に関して、若者が定住できない所に原因があると思う。したがって、若い人がここに住みたい、又は安心して住める、という環境が必要と

つらつら考えて暮らしてきました。例えば、住宅、又子供の教育費についての優遇処置、職業の多様性、それを支援する制度、若い人の働く場所の確保のた

めの企業の誘致、等々、小樽に望ましい職業があり、経済的にやって行ける、という環境があれば、小樽で育った若者も、小樽で学業を終えた若者も、ここ

に住みたいと思うのではないかと思う。将来性や国際性も求められると思うが、いずれも発想の転換が必要と思うが、しかし小樽市には可能な事と思う。

90

新谷市長、山田市長、森井市長の時は年1回排雪が行われていたが、迫市長になったら排雪がなくなった。どうゆうことですか。いままで排雪が行われてい

なかった所に迫市長になってから排雪が年1回入るようになった所が沢山有ります。迫市長は5社相乗りですいせんにて当選いたしましたね。おめでとう御座

います。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 65～69歳 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 女 年代 30～39歳 住所 花園 居住年数 5年未満 職業 パート・アルバイト

性別 女 年代 70歳以上 住所 未回答 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 18～29歳 住所 稲穂 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 40～49歳 住所 幸 居住年数 20年以上 職業 会社員

91

新光地区の戸建てに住んでいます（35年位）。冬の雪の関係で、近隣の方々が市中心部のマンションや札幌への転居が増えているのが気になります。生活道

路の除排雪については切に希望します。今後高齢になっていくにあたり、健康面・体力面など鑑みながら、住居環境を考えていくのですが、やはり冬の除雪

車が思う様にできなくなってくると、ここを離れ市内又は市外のマンションや高齢者住宅などへの転居も考えなければならないのかなと思っております。何

軒かで声をかけ合って民間の業者に除雪を依頼しようと考えたりしていますが、近所で高齢者の1人住まいとか空き家も目立つようになり、歯抜け状態とな

り、足並みが揃わず思うようにいきません。

92
市外から越してきましたが、家を探すとき、平均して家賃が高いと感じました。道路のデコボコが気になります。大きな穴があり、一度車のタイヤがパンク

しました。整備をお願いします。

93

①各部署の経費確保のため必要外のアルバイト員を雇い仕事がないためゲーム等で時間をつぶしている（税金の無駄遣い）

②窓口業務の職員は忙しいが、上の階の中間管理職員は仕事中でもゴルフの素振りをしたり、新聞を読んだり、大声で仕事に関係のない話をし、市民が入室

しても悪びれる様子もなく続けている。

③市議も自分の得になる事ならすぐに手掛けるが、他は予算がない前例がないと市や市民の事は棚上げにする。

94

今のご時世、新型コロナウイルスに関する取組にもう少し力を入れて欲しいです。また、小樽の町並みは良い意味でも悪い意味でも変わらないので、同年代

の友達が次々と市外に引っ越してしまっています。なので若者が楽しめるような施設や工夫をしていただきたいです。小樽市の方達はとても親切で優しいの

で人との関わりという面では住みやすいです。いつもお世話になっております。（市長が普段どのようなことをされているのか、もう少し知りたいです）

95
現場を持たない関東企業の支社を誘致、食用油工場企業の誘致等、港、災害の少なさを強調し活躍の場が増える努力をして行かない限り転出ばかり。中央バ

スと協力してほしい。除排雪をもっと計画的に柔軟に。市役所職員の対応の悪さの改善。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 50～59歳 住所 花園 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 男 年代 70歳以上 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 40～49歳 住所 奥沢 居住年数 20年以上 職業 公務員

性別 男 年代 70歳以上 住所 朝里川温泉 居住年数 20年以上 職業 自営業

性別 女 年代 60～64歳 住所 望洋台 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

97
小樽市のためボランティアで何かしたいと考えている市民は多いと考えますが、それらの案内や対策（内容）が判断出来ずらい。連合町会網等の積極的な協

力を依頼すべき。

98

小樽に移住されてこられる方を目にしますが、地元で生活している私には小樽の良さがあまりわかりません。山・海・・・自然は感じられると思いますが。

サービス・店頭の対応も悪いですし、観光客相手に申し訳なく感じます。接遇研修を企業の方には重要視していただきたいです。高齢者の医療についても、

安心して暮らせるようにシステムの構築をしていただきたいです。

99 様々な考えの人が一緒に生きています。それぞれの事業・政策の調整・実施は大変な作業・労力を必要とします。市の行政は、市民のリーダーですので、市

民に見える執行をお願いします。

96
ふるさと納税を使っていますが、残念ながら小樽市外を使っています。魅力ある品物を活用して、ふるさと納税をしたくなる様にして頂ければと思います。

小樽市も市民もあまりお金が有りませんから、市外からの収入をどん欲に求める必要があると思います。

100

子供の人口が減っていく時代に小樽と言う立地条件の良い場所を選んで住んで育ててもらうという取組がなにかないのか？と「力」ない市民として考えたり

します。働く場（観光地としての取組？）が賃金の問題なのか、札幌に移ってしまう事の対策がなければ今働いている高齢者がリタイアした時に大変な事に

なるのではないかと思ったりいたします。高齢の方にはいつまでも元気で何かに関わっている生活（地域の活動であったりボランティア等）でいてほしい。

自分もそうでありたい。その為には、やはり支え合う若い方達の生活の場が小樽でなければならないと思います。とにかくも仕事と居住をセットでしてもら

える場としての魅力をつけていかなければ・・・
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 70歳以上 住所 稲穂 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 男 年代 70歳以上 住所 塩谷 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 男 年代 70歳以上 住所 銭函 居住年数 20年以上 職業 その他

103

①モータリゼーションに適応した街づくりが必至である。30代まで奥沢在住。全く不便不満は無かったが、車を持ってから急に「不便な街」と思う様になっ

た。除雪の不備、駐車場不足は致命的で銭函へ移住した。モータリゼーションを見据えて駐車場を確保した南樽市場が生き残り、それを怠った入船・妙見・

手宮の名門市場が全て没落した事はその良き例だと思う。シャッター街が増えてきているが、その閉じた店の再興よりも、その店跡地を整理して駐車スペー

スを創り、安心して車が街に入って来て駐車して買い物を楽しめるモータリゼーションを活用した街づくりは有効だと思う。

②貪欲に観光資源を生かす。オタモイ海岸の散策路の整備、海からの観光、魚留の滝の観光化、旭山展望台の清掃整備等々。

③小樽市役所本庁舎、小樽駅、銭函駅は保存の方向で。どこの役所も駅も味気ない鉄筋コンクリートで改修改築されていく中で、小樽市役所と小樽駅は古の

情緒に満ちた建築物です。小さいながら銭函駅も函館本線で唯一の大正期の建物でしょう。歴史建造物として説明看板も設置して、観光資源として活用でき

るのではないでしょうか。銭函に住む者の願いであります。

④札幌市と隣接する銭函・張碓地区をリゾート住宅地として計画的に整備すること。すでに乱雑に開発されているが、これではダメ。美しく区画整備される

インフラを含めた小樽市の指導的開発が急がれる。

101

子供達や若い人に小樽の良いところをアピールして大好きになってほしい・・・と思っています。海に囲まれた北海道ではどこの市町村でも海水浴ができる

と思っていましたが、実は海水浴場は少なくて、小樽のように何カ所もあるのは珍しいらしいと知りました。東小樽海岸は車ですぐ側まで行け、ＪＲの窓か

らも家族海水浴の風景も見えたりします。小樽駅からは大きな船が接岸しているのが見えたりもします。スキー場も３カ所（天狗・朝里・春香）あります。

天狗山や旭山展望台からの眺望もすばらしいです。街には、明治・大正・昭和から続く企業や商店の３代目・４代目が頑張っています。海も山もあり、自然

と歴史が身近にあって素晴らしい故郷だということを子供達や親達に知ってもらいたいです。

102
除雪排雪は市民の生活・生命に直結します。除雪・排雪がなされていれば起こらずに済む事故や、負わずに済む怪我があります。救急車の往来やごみ収集に

影響が出る事は言うまでもありません。生活物資の運搬にも影響が出ています。市民の生活・生命を守るための取り組みを切に願います。
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 65～69歳 住所 望洋台 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 男 年代 70歳以上 住所 新光 居住年数 10年以上～20年未満 職業 自営業

性別 女 年代 30～39歳 住所 星野町 居住年数 5年未満 職業 パート・アルバイト

104

小樽はのどかで、海が見えるのが大好きです。海の見えない街は息が詰まりそうです。旭川で8年位住んでいたので違いを感じます。でも、年老いて通院や

買い物の交通の手段には不安があります。タクシーなど安く利用できるようになればと思います。言うのは簡単ですが・・・ありがとうございました。それ

と、身体障がい者の施設がもっとあれば良いと思います。障がい者のお風呂の設備が整った所が少ないようなので、もっと増やしてほしいです。

105

このアンケートは小樽市全体についてのアンケートと思われるが、居住地域以外はわからない質問も含まれている（問21,23,24,26,27）。もっと回答しやす

い内容とするか、質問ごとに簡単に記述できるスペースを設けるかを考えた方が良いと思う。又、アンケート内容と回答結果を広報またはどこかで（何か

で）市の考え方、コメントをつけて報告、公開するとより市としての戦略的取組みへの熱意、本気度が感じられると思う。アンケート結果を踏まえた市政の

姿を示していくことは大事と思われる。（出来れば継続的に）具体的に市政にどのように、どこまで反映させているのか、が良くわからないので。

106

・すべての歩道が整備されて欲しい。ガタガタでベビーカーがを使いずらい。

・スーパーなどの店が少なく不便。

ほしみ駅はエレベーターがなく子連れや高齢者などには本当に不親切だと思う。結局は車を保有しなければならない程に不便。早急に対策して頂きたい。

・広報誌がないので、どこでどのようなイベントがあるかや、求人などを気軽に知ることが出来ない。

・子どもの医療費を完全に無料にして欲しい。

・コロナの支援物資が18歳未満に無いのはどう考えてもおかしいと思う。
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 50～59歳 住所 富岡 居住年数 10年以上～20年未満 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 40～49歳 住所 桜 居住年数 10年以上～20年未満 職業 パート・アルバイト

107

・あたたかい人が多い町。

・若い人が成長できるまちへ。どの世代・人種も混ざって受け入れて共生できるような町づくり。

・子育て世代は大変です。女性が活き活きしていると町はよくなる→子供も元気→親子で全世代が楽しめる安価な劇場（文化施設）、文化事業のバックアッ

プ

・レトロで落ち着く町並み、食べ物が美味しいです。それを、市民がどの位活かしているのかな、とは思います。

・散策路（例の旭山展望台にしても）不案内です。トレッキングで市内外の人も利用するというのに・・・地図もはげて特色も書いていなくて不親切。雑草

が市内全体に生えています。

・（平らで広い）公園が少ない。高齢者や観光客が多いのに、とにかく人の集まる所に椅子と小さな自然がなくて大変です。

・家賃が高くて不動産屋がきちんとしていない。パチンコ屋が多い。

・駅前から車ばかりでゆとりがない。とても景色が良いので残念です。

・すぐカテゴライズして終わり、人が育たない。

・廃線になるＪＲ線も、公園なり、誰もが寛げるリフレッシュする通りへ、もっと早くに花を植えたり、楽しめる路線ならよかったです。

・旧寿原邸の庭や坂牛邸等の知的財産を活かしてください。

・ブラックアウトの時に放置。町の放送があると違ったかも・・・。その備えも常々考えてアプローチ必要です。

・このアンケートの話で、市民や小樽の事を考えている人たちが、市長様と町をよくするためにサロンのような・・・話ができたらと話していました。

最後に、いろいろ書いてしまいましたが、よくなればと思います。乱筆乱文失礼しました。そしてこのような機会をつくっていただいてありがとうございま

した。ＪＡＬの地方創生に取り組んでいる方々は、かなりの知恵と実績があります。参考になる。待つばかりでなく、対話して、皆で街をつくってゆけた

ら、明るい希望のまち小樽に！

108

潮まつりのポケモンに5千万円もかかったと聞きました！市民には了解を取って実行されたのでしょうか？花火だけで十分だと思います。お金の使い方を間

違っていると思います！こんな何も無い街なので生活するだけで何でも高いし、キレイなのは中心部だけで周りは草ボーボー、道もデコボコ、塩カリも撒く

だけで全て取り除いてはくれないし、子供達はその石で転んでます！通学路の除雪も少なく、安心して登下校させられないので、仕事も沢山できません。子

供が就職したらすぐに小樽を出たいです。周りもそう言ってます。
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 30～39歳 住所 オタモイ 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 40～49歳 住所 最上 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 70歳以上 住所 色内1・2丁目 居住年数 未回答 職業 未回答

性別 女 年代 70歳以上 住所 緑 居住年数 20年以上 職業 未回答

性別 女 年代 50～59歳 住所 山田町 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

109

オタモイに住んでいて思う。去年コープオタモイがなくなって非常に困った。バスで（自家用車）行くしかないので障がい者としてはバスの中も何か他の人

にされることがあるんじゃないかと不安。私は精神障がい者で、思うのは、知的障がい者ばかり優ぐうされていて、これはいけないなと思いました。なぜ精

神障がい者は他の人に理解されないのでしょう。数ある小樽の障がい者の代表になった気分で言いたいです。もっとこういうサービスを充実してください。

110

進学で小樽を一度離れましたが、それ以降は地元です。自分が小さい頃は公園もたくさんあり、商店街も人がいっぱい歩いていてとてもにぎやかだった時代

がありました。地元に帰ってきて一番に目に付いたのは、かつての商店街はシャッターを下げた店がとても多かった事です。今の小樽市は正直「観光地」と

いうのにあぐらをかいています！地元（市民）向けの施設が増えず、観光につながる物ばかりです。外にばかり目を向けて、内側をないがしろにしてれば、

人々は地元を離れていくのは当然です。他の都市のマネをしろとは思いません。ただ、本当に市民が思っている政策を汲み取ってほしいです。市民の声を

もっと聞いてほしいです。「観光地」を、ではなく”小樽”を発展させていけるような仕事場や人が集まる場が増える事を願います。

111
特別の妙案を持ち合わせがありませんが、幸い良好の港を持ちながら、停船されている状態がいつも見られず残念。なんとかして港が活気になる様な方法は

如何？第３埠頭を早く開発して、常設の建物を作り、市民はじめイベント、観光客等が楽しめる場所として提供して下さることを望みます。以上。

112 小樽へ来て思ったこと。店舗内が暗くて中へ入りにくいし、買う気になれない。今少し明るくした方が、と思う。

113

小樽市は若者が働く場所が無いイメージがあります。あっても低賃金だったりするので、もっとイキイキと働ける企業があればと思います。

公園の整備をお願いします。特に気になるのは雑草が伸び放題・・・子供が安心して遊べる芝生があると良いです。

街の中にもゴミが落ちてない雑草が手入れされている「綺麗な街小樽」を目指してほしいです。
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 18～29歳 住所 オタモイ 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 70歳以上 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 65～69歳 住所 朝里 居住年数 10年以上～20年未満 職業 自営業

性別 女 年代 30～39歳 住所 新光 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 女 年代 70歳以上 住所 長橋 居住年数 未回答 職業 会社員

性別 女 年代 30～39歳 住所 桜 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

115
芦別市から小樽に住みついて早４４年にもなります。４人の子育て、学校とこの街でさせて頂きました。大きな災害も少なく安心して生活できる環境だと思

います。私は小樽の街が大好きです。小樽市がもっともっと若返り出来るよう願っています。ありがとうございます。

116

札幌に住んでいました。海へのあこがれもあり物件を見た時に大きな窓に一面海に浮かぶヨットを見ながら毎日コーヒーを飲む・・・そんなイメージで住み

始めました。娘親子も私達夫婦も気の合うご近所の方とも仲良く暮らせる良い日々を過ごしました。冬は山の上からも通勤時間には雪もなく札幌の冬に比べ

てとても過ごしやすいものでした。たったひとつの問題は冬にタクシーが登らない、途中で止まるのです。この先の坂が辛いのにタクシーで帰る意味がな

い。毎回、小樽に住み始めた後悔の気持ちがわいてきます。どうか山の上まで家に私を届けてくれるタクシーを望みます。

117 除雪、排雪が少ないです。家の前の通りが狭いので、冬場は大変です。

114
児童扶養手当や生活保護の不正受給してる人をもっとしっかり取り締まるべき。不正受給って犯罪ですよね？役所に通報した時も「そこまでの調査はしませ

んので」と言われました。やってる対応が犯罪に加担してますよね。児童不要手当の不正受給者はかなりいますよ。

118

新卒就職者のとても大変さを身近に感じ、やはり小樽にはその場所がなく、夏休み中は今までにない季節と思います。２年位は札幌へ通勤も可能ですが、夜

がちょっと心配に思います。自然と札幌へとなる様ですね。近くを見ているとみんなそのようです。やはり商業的にとどまる所は無理なんでしょうね。でも

小樽は大好きです。市長さんになお今後とも頑張って頂きたく、市民も協力しつつ。

119 子育て支援を充実してほしい（サロンなど）。公園の管理をしてほしい（清掃など）。
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 70歳以上 住所 若竹町 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 男 年代 70歳以上 住所 望洋台 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 女 年代 40～49歳 住所 高島 居住年数 10年以上～20年未満 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 70歳以上 住所 銭函 居住年数 5年未満 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 70歳以上 住所 オタモイ 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

121

相当前から少子高齢化、人口減は小樽の課題であるが、いずれの市長も手を打ってこなかった。今回も同様であろう。価値ある将来につながる●●な●●を

創造しなければ、金が入る●●は望むべくもなく、小樽は衰退する。自然環境、良港に恵まれながら市長以下職員は何をやっているのか？このアンケートの

内容も全くナンセンスである。●●●●●●、味のある成果の上がる●●を期待している。一市民より。８月１２日。

※●部分の字は判読不能

122 中高生の医療助成ももっと充実させてほしい。

123 住民の総合満足度が高まるようお願いいたします。

120

・私達夫婦は後期高齢者を目の前にして、いまさらという思いで書きます。２人とも大きな病気をし、小樽は４棟も総合病院もありますが、やはり先生方の

転勤とかで担当医が変わり、信頼していた先生がいなくなりとても不安に思います。それで主人は札幌に通院しております。今は老々介護しております。が

んばってます！

・友達何人かと会う時に必ず出る話題は老後の事、施設・お金・子どものお世話になりたくないとか、色々と話題山積して楽しくおしゃべりをして帰って来

ます。

・少子化：新聞を読むと、若い人は給料を押さえられ、国・市でなんとかしないと子供も産まないのでは。又産院が少なく、充実させて全て無償化にしない

と人口は増えないのでは、と思います。

・人口：移住者を増やす魅力ある制度を考えたら・・・私の弟が小樽に移住したいと言ってますが、なかなか市営住宅が当たりません。

色々とくだらない事を書き申し訳ありませんでした。皆様お身体に気を付けて頑張ってください。

124

小樽はどこも坂道ばかり。しかも近所は高齢者ばかりとなって、特に除雪には大変苦労しています。近年、デイサービスの車も登れず、又配達業者は大通り

から歩いて届けている状態です。まだまだ出来る限り、歩行できるだけでも除雪と思っているのですが・・・近所にはお店もない！バスも30分に1本！年寄

りにはさびしい町となっています。もう少し活気のある町にしてほしいです。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 70歳以上 住所 望洋台 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 女 年代 70歳以上 住所 桜 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 50～59歳 住所 東雲町 居住年数 5年以上～10年未満 職業 主婦・主夫

性別 男 年代 60～64歳 住所 新富町 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 女 年代 60～64歳 住所 長橋 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

127
いつもお世話になっております。お願いですが、堺町本通りの「小樽たけの寿司」さんから東雲町へ上がる、見晴坂（出世坂）が、万が一の時避難道路にも

なっておりますが、舗装部分が穴だらけで通行に支障をきたしますので、恐れ入りますが補修をしてくださいますようお願い致します。

128 公園の遊具を早急に整備してほしい。遊具が古くて子供たちが「遊びたくない」と言っている。

129 バスの本数が減り大変不便です。若い人達が安心して子育てできるサポートを充実させてほしい。年寄ばかりになってしまう。

125 長橋墓地の上への山道への枝、草等の整備をお願いしたい。以前に自家用車にキズが付きました。

126

１．高齢化率が高いのをマイナスではなくプラスに。思慮の街づくり。他からも移住する位の。自然・ロマン要素ある。

２．公園の子供遊具が使われていない。大人の運動遊具を入れて欲しい。楽しみながら公園巡りと運動。（ここは手の運動）（ここは足の運動）（ここは〇

〇）

３．新幹線の導入が新しい小樽の形成に（古さを売るのではなく駅周辺を開発→客を呼び込むエリアに→車の往来を多い街と思うので若者・家族が集う場所

①道の駅②イベント会場（コスプレ交流、学生参加音楽会、アマチュア音楽会、展示会）③アドベンチャー）

新しい街づくりの企画に賛同出来れば住民募金を募ればいいと思う。

４．除雪対策が充実すればもっと素晴らしい住み良い街になる。ＰＲ向上になる。

５．外国船の入港時に住民手作り市、フリーマーケット等開催出来る様に（外国ではやっている）。観光だけでなく、船でゆっくりしている人も多い。見物

に来る。
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◆コメント一覧◆
性別 男 年代 60～64歳 住所 富岡 居住年数 20年以上 職業 自営業

性別 男 年代 65～69歳 住所 銭函 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 男 年代 70歳以上 住所 最上 居住年数 20年以上 職業 その他

性別 男 年代 70歳以上 住所 祝津 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 男 年代 65～69歳 住所 望洋台 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 70歳以上 住所 蘭島 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

133 市長の働きが見えない一期に感じました。二期は市民にわかる働きを期待します。

134

小樽は天災もあまりなく、四季折々の季節感を満喫できる所だと思います。小樽に生まれ育って約70年あまり幾つになっても小樽は住み良い町だと思いま

す。小樽市が取り組まねばならない課題は数多くあろうかと思いますが、皆さん一致団結してベストを尽くしてください。宜しくお願いします。ジジイよ

り。

135 人口増政策を具現化してください。

130

車の運転が荒いのでは、特にタクシー。車が小路や駐車場から歩道上を横切って車道に出る時、ほとんどの車が歩道手前で一時停止せず、歩道の真ん中（車

道手前）で止まり、歩行者の流れを止めています。この状態は誰もが経験していると思います。運転手はこの状態を違反だと思わず当たり前のような顔をし

ています。これは違反で信号無視と同じです。教習所や免許更新時、タクシー協会などで徹底していただきたい。先日パトカーも同じ運転をしていました。

しかも警察署前で。人に優しい街を目指してください。その気になれば出来ます。

131 銭函に住み続けて約40年、快適な年金生活を送っています。

132 中高年者の運動場（体力の保持）のサービス（トレーニングジム等）
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 40～49歳 住所 高島 居住年数 20年以上 職業 自営業

性別 女 年代 50～59歳 住所 春香町 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

性別 女 年代 40～49歳 住所 入船3~5丁目 居住年数 5年未満 職業 会社員

性別 女 年代 70歳以上 住所 稲穂 居住年数 20年以上 職業 主婦・主夫

性別 女 年代 18～29歳 住所 桜 居住年数 10年以上～20年未満 職業 学生

139 時代の流れと言えばそれまでですが、小樽市は立派な港があるのでそれを利用した何かが出来れば、と思います。

140

人口が増えるためには、企業誘致や大学等の参入がないと小樽はこのまま夕張の様になると思います。市議や市役所職員の人数もそれに合わせて減数しなけ

れば、収入の無い今は支出をおさえて身を切る思いをしないと市民は協力してくれないと思います。ウイングベイのような誘致ははじめから失敗するのはわ

かってたのに、昔からある個人の商店街の大切さを見捨てた代償は大きすぎる。何か、はじめる前に、まず反省することからはじめたほうがよいのでは。

136

小樽の人口が年々減り、バスの本数も減り、すべてが悪い方向へ！！道外からテレワーク可能なファミリー層を夏の間だけでも住居や保育園などの環境を整

え、すこしでも小樽の良さをアピールするのはどうでしょう。このままでは街は高齢化が進み、小樽の街はダメになるでしょう。魅力的な小樽をいかすもダ

メにするも、取り組み方ではないですか。

137
・市役所、市民会館、総合体育館等々の建て替えをしてはいかがでしょうか？

・小樽の坂をいかした大会や祭典をしてはいかがでしょうか？

138
観光、高齢者に力を入れているのを感じます。その部分だけでなく、小樽市民を増やすのであれば雇用・活気ある施設を増やさないと衰退が続くと思われま

す。（新しい施設が出来ても入れ替わりが激しい。雇用が安定しない。）
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◆コメント一覧◆
性別 女 年代 40～49歳 住所 稲穂 居住年数 20年以上 職業 会社員

性別 女 年代 50～59歳 住所 若竹町 居住年数 20年以上 職業 パート・アルバイト

142

小樽は海と山があり、自然環境に恵まれた土地です。若い頃は気になりませんでしたが高齢になると坂が大変になり、除雪も大変になります。家が除雪車の

入らない私有地なので周りの方とお金を出し合い除雪をしています。年金暮らしになるので除雪費用も大変になります。家の周りには空き家と空き地があ

り、雑草が目立ち、空き家は傷みが激しくなってきています。小樽が住み良い所になるようお願いします。

141

・人口減少にあると思いますが、まず市職員の方は居住地は小樽ですか？市外にお住まいの方いらっしゃいますよね？影響あると思います。

・小樽は魅力のある町だと思うので、小樽だからできることなどに力を入れて欲しいと思います。

・若い人が未来に希望をもてる環境が整って欲しいと思います。

・市外からの転入が増えるように、空き家などを活用してサステナブルな環境やシステムを考えて欲しいと思います。

・小樽に住んでいることが自慢できる町になることを願っています。
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